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我们工物82班是1978年入学的，一共

只有16位同学，而且都是男同学。大家自

己戏称为“和尚班”。有一年，班长唐棣

同学在七食堂（现在清芬食堂所在地）画

展上贴出了“和尚班的晚会”漫画，画的

是四位光头小子穿着围裙在跳“四小天

鹅舞”，引得大家纷纷驻足欣赏，十分

逗乐。

毕业40周年来临之际，笔者联系了大

多数同学们，做了采访式的“谈话录”，

以此纪念当年在清华园的五年大学生活。

其中有些回忆大家竟然出奇一致，而且都

念念不忘；而有些当年就发生在身边的事

情，许多人却并不知道。下面是根据谈

话录剪接整理出来的一些片段，与大家

分享。

关于老师们

进校后最先接触的人无疑是老师们，

包括班主任、辅导员，当然还有基础课老

师。我们的班主任郭松涛老师是位高个子

的四川人，说话快而且带口音，但他很细

致。任课老师，大家印象最深的是“高

等数学”的李欧老师，除了课讲得很好之

外，大家印象最深的，正如曾实同学所描

述“骑一辆破自行车，嘎吱嘎吱的，特别

认真，经常在课堂上考试”。

还有一位在那个时代显得颇有风度的

“理论力学”课时学黄老师，“他上课

时，一激动就脱下外衣，露出扎在裤子里

面的白衬衣”。还有英语老师陈槐庆老

毕业设计时师生在工物馆前合影。第 2 排

左 1为作者张小章，第 1排左 2起四位老师是： 

王民阜、郭松涛、赵鸿宾、应纯同

说说我们班
○张小章（1978 级工物）

师，她是我们昌平200号吕应中所长的夫

人。有一次点名，工物85班有位同学叫徐

向前，于是她摘下眼镜端详了一会说：

“Oh, you are a marshal.” 引得大家哄堂

大笑。

教我们“粘性流体计算”的黄东涛老

师，那时候应该还是力学系的博士生，他

带一个鸭舌帽，进门时常常会在门上那块

小玻璃上照一下，整整帽子。

关于学有所用

毕业几十年后回头来看看自己所学，

有些是很有趣的。我们这个专业是同位素

分离，按一般理解会认为所学知识都是核

反应和放射性之类的，可是现在居然有好

几位的工作是基于流体力学。当年我们的

课程基本上是现在所说的一类数学、力学

和物理，打下了很好的基础。如程展同学
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毕业时直接考入清华力学系研究水力学。

他说：“实际上包括做博士论文和后来的

工作，基本上是做海浪以其对结构物的

作用，核心是波动方程。量子力学薛定

谔方程就是波动方程，这些东西都是相

通的。”

唐棣同学说：“我觉得所学最大用处

就是思维习惯和思想方法，处理问题先依

据这些方法首先把概念、逻辑搞清楚。”

他后来从事了一段时间建筑设计行业，就

是靠这些基础在单位成了专业主持。 

吴樵同学还分享了在美国做实验的情

况，他说：“大家都说美国人动手能力

强，但我认为平均来说我们不比他们差，

因为我们是科班培养的，那些车、钳、

铣、刨都学过，所以在美国读研究生时，

要是加工上车床，我能做的他们不能做。

那些师傅也表扬说我可以在他们那里工

作。我感觉金工实习弥补了我们平时动手

少的弱点。”

谈到物理概念、逻辑思维，史庆丰同

学说：“我们的工作对象就是流体，然后

转换为电量，电压电阻跟我们压力和阀

门、调节器有可比之处。所以，这在工作

中会得心应手。”常建勋同学谈到工作后

的体会说：“有些东西，比如科学技术基

础，不是说你不用就会丢掉，当你考虑问

题的时候，这些方式方法很自然就出来

了，原理也自然用上了。” 

关于七食堂

在20世纪70年代末80年代初，我国的

物质生活水平还是很低的。所以，年轻人

天天惦记的就是食堂的饭菜，但现在回忆

起来，意见分为比较不同的两方面。我记

得自己作为南方人，却天生喜欢北方的食

物，我对面食甚至窝窝头都很喜欢，只是

窝窝头吃多了胃好像不消化，我好多老乡

读了四五年书都还吃不惯馒头。而常建勋

同学则回忆说：“生活对我没什么问题，

应该说食品供应方面北京都比包头好多

了。包头的供应都是粗粮，蔬菜也很少。

在学校至少每天能吃上蔬菜，细粮也能吃

上，在包头大米基本没有。”

七食堂有很多乐趣，现在回忆起来大

家都很在意师傅给饭菜时的量，曾实同学

说：“买四两米饭，食堂大师傅拿勺子抖

一下，就没多少了。”邓涛同学则念念不

忘那“油渣大饼”， 他入学时只有104斤，

第二年回去就长到120斤，家里人都说，读

大学应该很辛苦，你这怎么还长胖了？

对于七食堂的记忆，还包括1979年开

始流行的跳舞，以及后来的海淀区人民代

表竞选。留在学校过春节的同学，还可以

参加食堂里举办的春节联欢会，包括猜谜

语之类的活动。

关于课外活动

几乎每位同学都对当年骑自行车去十

渡郊游印象深刻，虽然当时只走到了五渡

2023 年校庆日，返校参加马杯开幕式校友

方阵的物82班同学合影，其中女生为外班同学。

右 2为张小章学长
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还是六渡。去十渡时大家带着煤油炉，在

沙滩上煮面条，全是煤油味。晚上夜宿云

居寺，借住的是大通铺。大家印象深刻的

还有中秋节夜去颐和园划船，一条鱼竟然

跳到船上，尽管晚上特别晚回到宿舍，大

家还是兴致勃勃地熬了鱼汤。 

当时清华经常有高层次、高水平的演

出。李俊杰同学回忆起，印象最深的一次

是中央某文艺团体来清华大礼堂演出一个

无伴奏合唱节目，现场的那个效果让人感

到非常震撼。作为学物理的，那次知道了

声乐的效果竟然能达到那种境界。

毕业时，全系文艺汇演，我们班的八

人四重唱节目好像效果也很不错，作为压

轴节目唱的最后一曲《友谊地久天长》。

优美的旋律在主楼后厅余音绕梁，触动了

大家的惜别之情。

大家在班级微信群中深切怀念去年离

世的晨光同学，他读书期间给同学们的印

象虽默默无闻但总是那么快乐。最近晨光

同学的家属正在与校友会联系，将把他存

款的大部分捐出作为校友助学金。

大学五年间，我们班的表现算是中规

中矩，毕业那年被评为校级先进班级，先

进班级的班名被刻在图书馆二期大门进门

处的墙上，这将是我们永远的骄傲。

我们清华1988级有几十个微信群。有

大群，有小群；有各种各样的运动群，像

跑步群、户外健身群、太极拳群、羽毛球

群、滑雪群；有花样繁多的娱乐群，像吃

喝群、麻将群、掼蛋群；有带有文化艺

术色彩的诗歌群、音乐群、影视群、文艺

群；有死活不让男生进的女生群，也有赌
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清华 88 微信群里的快乐生活
○宣  忠（1988 级机械）

气不让女生进的罗汉群；还有一些严肃探

讨、努力进修的群，比如文哲群、物理沙

龙群、读书群、修仙群……每天，都有几

百人在各种各样的群里聊着、笑着、唱

着、跳着、玩着，交流着、探讨着、争论

着、调侃着，在群里亮出自己的拿手菜，

拿出自己的绝活，推出自己的作品。总

之，这些群展现了我们清华88同学们生活

的绚烂、内心的丰富、人生的精彩。我曾

经有个设想，毕业30年秩年大会时，每个

同学按照自己所在的群入场，就像奥运会

入场式一样，每个群一个方阵。太极拳群

打着太极拳入场，吃喝群端着锅碗瓢盆入

场，读书群每人手捧一本书入场，修仙群

飞着入场……

1988级同学微信群最早是大群，有

400多人，现在已经不在了。后来就是紫

荆群，有350人，一直还在，有六七年


